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ГОД ГОД 
ЗАЩИТНИКА ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВАОТЕЧЕСТВА

2025 ГОД ОБЪЯВЛЕН В РОССИИ ГОДОМ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

ДОРОГИЕ НАШИ ВЕТЕРАНЫ! МЫ ИСКРЕННЕ БЛАГОДАРНЫ ВАМ ЗА ТЕ ПОДВИГИ, КОТОРЫЕ ВЫ 
СОВЕРШАЛИ В ВЕЛИКУЮ ОТЕЧЕСТВЕННУЮ ВОЙНУ! ВАШИ ХРАБРОСТЬ, ОТВАГА И МУЖЕСТВО ПОМОГЛИ 

СПАСТИ РОДИНУ ОТ СМЕРТИ И УНИЖЕНИЯ. НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО! КАЖДОЕ ИМЯ, 
КАЖДАЯ ИСТОРИЯ СВЯТО ХРАНИТСЯ В РОССИЙСКИХ СЕМЬЯХ, СВЯЗЫВАЯ НЕВИДИМОЙ НИТЬЮ ЦЕЛЫЕ 

ПОКОЛЕНИЯ ЛЮДЕЙ.

ДОРОГИЕ ВОИНЫ! УЧАСТНИКИ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ! ВАМ ВЫПАЛА НЕЛЁГКАЯ 
ЗАДАЧА – ПРОДОЛЖИТЬ ДЕЛО ДЕДОВ И ПРАДЕДОВ. ТРИ ГОДА ВЫ СНОВА СПАСАЕТЕ НАШУ СТРАНУ 

ОТ РАСКРЫВШЕГО ПАСТЬ НАЦИЗМА. И СОМНЕНИЙ В ТОМ, ЧТО ВЫ ПОБЕДИТЕ — НЕТ НИКАКИХ, ПОТОМУ 
ЧТО ПРАВДА ВСЕГДА СИЛЬНЕЕ.

МЫ ГОРДИМСЯ ВАМИ!
ЖЕЛАЕМ ВАМ ЗДОРОВЬЯ И МИРА НАД ГОЛОВОЙ!

ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ НАДЕЖДА ТОЛМАЧЁВА, 
ГЛАВА УПРАВЫ МЕЩАНСХОГО РАЙОНА ДМИТРИЙ БАШАРОВ 

И СОВЕТ ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ



   ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ июнь 2025 № 2 (16) НАША МЕЩАНКА2

От взрыва бытового газа 
в 2024 году в России погибли 45 че-
ловек, ещё 224 – пострадали. Тот, 
кто наивно полагает, что госпожа 
Удача никогда от него не отвернёт-
ся, удваивает свои шансы попол-
нить статистику трагедий. Газ 
не прощает беспечности,  эгоизма 
и попустительства.

Данные о 23 происшествиях, случив-
шихся в прошлом году, приводит глава 
МЧС России Александр Куренков. Он же 
добавляет, что сотрудникам его ведом-
ства удалось спасти 98 человек. Наверное, 
в масштабах огромной страны  цифры 
выглядят не впечатляющие, но ровно 
до того момента, пока в них не вплетутся 
судьбы наших родных и близких.

По состоянию на 2025 год в муни-
ципальном округе Мещанский в городе 
Москве находятся 235 газифицирован-
ных многоквартирных домов. Раз в год, 
по графику, специалисты Мосгаза про-
веряют работоспособность внутридомо-
вого и внутриквартирного оборудова-
ния, чтобы люди жили в безопасности. 
И всё бы ничего, но есть жители, которые 
этой самой безопасностью пренебрегают 
во имя дорогого ремонта, незаконной 
перепланировки или банальной вредно-
сти. Газовщиков не пускают в квартиры.

– Самые распространённые нару-
шения – это отсутствие вентиляции, 
подреза двери для притока воздуха в по-
мещениях, где установлено газовое обо-
рудование, и доступа к газовым комму-

никациям; заделан или отсутствует 
карман чистки дымохода; закрыты 
от водонагревателей декоративными 
элементами, например, подвесным по-
толком, дымоотводящие трубы и, на-
конец, использование газовых приборов 
с истёкшим сроком эксплуатации, – 

рассказывает Татьяна Киселёва, заме-
ститель главного инженера АО «Мосгаз».

Однако, опасаясь законных штрафов, 
специалистов не пускают в квартиры 
не только во время профилактических 
обходов, но даже во время планового ка-
питального ремонта.

– Если все жильцы предоставляют 
доступ в квартиру, то капитальный ре-

монт газового оборудования занимает 
не больше 2–3 дней. А если кто-то про-
тивится, процесс затягивается на не-
сколько недель. Люди сидят без газа, 
не могут нормально приготовить еду, 
идут выяснять, в чём дело, и тогда, к со-
жалению, порой случаются настоящие 
соседские войны, – объясняет депутат Со-
вета депутатов муниципального ок руга 
Мещанский в городе Москве Альберт 
Иорданян.

Чтобы как-то достучаться до сове-
сти граждан, в 2024 году Правительство 
России внесло изменения в Кодекс об ад-
министративных  правонарушениях, 
а конкретно в статью 9.23. Теперь за от-
каз пустить сотрудников специализи-
рованной организации для проведения 
технического обслуживания внутридо-
мового газового оборудования, а также 
за уклонение от заключения договора 
о техническом обслуживании жителей 
ждёт штраф от 5 до 10 тысяч рублей. 
На  такую же сумму собственника 
или арендатора оштрафуют за уклоне-
ние от замены газового оборудования 
или его замену без привлечения сотруд-
ников Мосгаза.

К слову, отключить газ могут 
и при выявлении серьёзных нарушений, 
из-за которых появляется опасность 
для жителей или угроза возникновения 
аварии.

Справедливости ради стоит отме-
тить, что люди зачастую боятся пускать 
в квартиру посторонних не просто так – 

слишком много кругом мошенников раз-
велось. Но лучший способ  защититься – 
это знания, а не ограждение себя 
от внешнего мира.

– Настоящий сотрудник Мосгаза 
всегда приходит один. Никаких «на-
парников» у него нет. Газовщик одет 
в тёмно- синюю спецовку со светоотра-
жающими полосами, оранжевой кокет-
кой и логотипом службы на спине. У него 
обязательно при себе есть удостове-
рение с фотографией, где указаны срок 
действия удостоверения, личный номер 
сотрудника, его фамилия, имя и отче-
ство, название управления и должность. 
Также на удостоверении есть герб Мо-
сквы, фирменный логотип АО «Мосгаз» 
и голограмма, – говорит житель района 
и депутат Совета депутатов муниципаль-
ного округа Мещанский в городе Москве 
Александр Каракуц.

В заключение добавим ещё один мо-
мент: газовщики никогда не приходят 
без предупреждения. Обо всех обходах 
и работах АО «Мосгаз» направляет ин-
формацию в управляющие компании, ко-
торые размещают объявления на инфор-
мационных досках и дверях подъездов.

Если сомневаетесь, что перед вами 
реальный работник службы, позвоните 
по телефону 8 800 700–71–04 и объясните 
ситуацию.

Помните, от вашего выбора зависят 
жизни людей, в том числе ваша собствен-
ная и ваших близких.

ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОЙ ПРОБЛЕМЫ



июнь 2025 № 2 (16)  ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ НАША МЕЩАНКА

Второй год жители домов по  улице 
Трифоновской наблюдают мас-
штабную реконструкцию близлежа-
щих дорог – здесь укладывают трам-
вайные рельсы и создают новый 
транспортный маршрут. Времен-
ные неудобства, конечно, раздра
жают людей, но вот их итог – обя-
зательно порадует.

Тридцать лет назад трамвайное 
движение между Рижской площадью 
и улицей Образцова остановилось. Его 
заме нили автобусным. Рельсы же так 
и остались вмонтированными в асфальт, 
то ли как памятник прошлому, то ли 
как надежда на будущее. Разговоров 
о возобновлении трамвайного движения 
в этом районе было много, однако делом 
они сменились лишь весной 2024 года.

Действующие маршруты, 50 и с510, 
соединят «Рижскую» с МИИТ и наибо-
лее важными точками в центре города. 
 Чтобы разгрузить Калужско-Рижскую 
линию метро, решено «увести» часть 
пассажиропотока в сторону «Новосло-
бодской». Но тут есть один нюанс:  улица 
Гиляровского, практически по всей тер-
ритории которой уложены рельсы, вой-
дёт в проект частично – только на участке 
от Рижской площади до ул. Трифонов-
ской. Это более 400 метров.

При разработке идеи авторы учли 
не только улучшение транспортной до-
ступности для жителей Мещанского, 
но и позаботились о комфорте жителей 
близлежащих к трамвайным путям до-
мов, которые страдают от  постоянного 
шума. По словам заместителя мэра 
Москвы в Правительстве Москвы и ру-
ководителя Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры города Москвы Максима 

Ликсутова, движение трамваев на новом 
участке станет на 30% тише за счёт ви-
броизолирующих матов.

– Для нас, жителей, это действи-
тельно большая проблема, потому 
что находиться в постоянном шуме 
очень тяжело, – говорит житель района 
Александр Баранов.

Итак, более 70 тысяч человек полу-
чат доступ к современному рельсовому 
транспорту. А пока идёт строительство 
и параллельно с ним благоустройство 
территории, глава управы Мещанского 
района Дмитрий Башаров вместе с депу-
татами Совета депутатов муниципаль-
ного округа Мещанский в городе Москве, 
представителями управы, подрядными 
организациями и жителями регулярно 
инспектируют работы во дворах. Напри-
мер, в один из еженедельных обходов 
территории они посетили ул. Трифонов-
скую. Здесь ко Дню города планируется 
завершить благоустройство: заменить 
бордюры и уложить новый асфальт.

– Если бы рабочие успели завершить 
всё к празднику, это было бы чудесно! – 
поддерживает идею Елена Дмитриева, 
жительница и депутат Совета депутатов 
муниципального округа Мещанский в го-
роде Москве. – Встречать день рождения 
любимого города с чистыми, аккурат-

ными дворами, обновлёнными тротуа-
рами и тенистыми зелёными улицами 
вдвойне радостно!

До долгожданного запуска  участка 
осталось чуть больше двух месяцев. 
По сравнению с 30 годами простоя – 
миг. Миг, который обязательно сотрётся 
из памяти вместе со всеми неудобствами 
и оставит лишь ежедневный комфорт.

ФОТО С САЙТА MOS.RU И ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ

3

НА НОВЫЕ РЕЛЬСЫ
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5 июня в России празднуют День 
эколога. Накануне торжественной 
даты мы поговорили с депутатом 
Совета депутатов муниципаль-
ного округа Мещанский в городе 
Москве, общественным деятелем, 
директором по развитию Обще-
российской общественной органи-
зации «Всероссийское общество 
охраны природы», председателем 
совета Ассоциации по развитию 
городских парков и общественных 
пространств и советником ректо-
рата МГУ имени М. В. Ломоносова 
Алексеем Ретеюмом, который всю 
свою жизнь посвятил изучению рас-
тений и экологии.

– Алексей Александрович, как изме-
нение климата влияет на флору нашей 
страны?

– Пока об этом сложно говорить. 
Чтобы оценить изменения природной 
флоры, нужны многолетние научные 
исследования, которые, возможно, под-
твердят смещение к северу ареалов неко-
торых видов растений Средней полосы. 
Но изменение ареалов растений – это 
очень медленный процесс, и те иссле-
дования, которые ведутся, пока слож-
но назвать результативными. Другое 
дело культивирование относительно те-
плолюбивых растений в ботанических 

садах и парках: ещё полвека назад невоз-
можно было представить, чтобы магно-
лии, древовидные пионы, рододендро-
ны, гинкго, тисы и  самшиты прекрасно 
росли в климатических условиях Сред-
ней полосы России. А теперь, из-за из-
менения климата, это  реальность.

– Как вы оцениваете состояние ох-
раны окружающей среды в России и кон-
кретно в нашем муниципальном окру-
ге? Есть ли положительные изменения?

– В целом, я положительно оцени-
ваю усилия государственных и общест-
венных организаций, направленные 
на поддержку охраны природы в России. 
В Мещанском – стараюсь брать под кон-
троль все проекты по озеленению терри-
торий, добиваюсь, чтобы они соответ-
ствовали современным требованиям. 
Также провожу разъяснительную работу 

по очень важному начинанию органов 
власти Москвы по борьбе с чужеродны-
ми видами растений, в основном клёна 
ясенелистного, из-за которых не фор-
мируется травяной покров. Вдобавок 
ко всему чужеродные растения активно 
вытесняют природные виды растений.

– Какие меры, по вашему мнению, 
необходимо предпринять для защиты 
растительного мира? Насколько это 
реализуемо в рамках муниципального 
округа Мещанский?

– Для охраны растительного мира 
нужно многое: правильно содержать 
и развивать сеть особо охраняемых при-
родных территорий России,  бороться 
с лесными пожарами, нелегальной 
продажей дикорастущих растений, раз-
решить и поощрять культивирование 
редких и исчезающих растений в бота-
нических садах и питомниках, восста-
навливать нарушенные природные эко-
системы на местах разработки полезных 
ископаемых. Необходимы экопросвеще-
ние, популяризация бережного отноше-
ния к природе и многое другое. В рам-
ках нашего муниципального округа 
можно поддерживать и создавать новые 
парки, сады, скверы, в которых, в част-
ности, делать акцент на выращивании 
видов флоры Средней полосы России. 
Даже во дворах можно создавать очень 

интересные ботанические коллекции, 
которые и украсят городскую среду, 
и помогут внести вклад в поддержание 
биоразнообразия растений.

– Каковы основные вызовы, с кото-
рыми сталкиваются российские экологи?

– Этих вызовов в наше время много. 
Глобальное потепление – одна из важ-
нейших проблем, которая влияет на всю 
природу мира, но об этом и так много 
говорится. Что касается России, то я бы 
выделил следующие: мусорные поли-
гоны – до сих пор, к сожалению, не су-
ществует по-настоящему эффективной 
политики переработки мусора, хотя 
исследования и практические действия 
в этом направлении ведутся постоян-
но. Лесные пожары: ежегодно из-за них 
погибает в несколько раз больше лесов, 
чем в результате плановых лесозаго-

товок. Это очень серьёзная проблема! 
А в 95% случаев причиной этих пожаров 
является человеческий фактор! Есть не-
достатки и в законодательстве. Напри-
мер, сейчас на заброшенных землях 
сельскохозяйственного назначения за-
прещается лесоводство. Между тем, эти 
земли, а их общая площадь занимает 
миллионы гектаров, зарастают лесами, 
и вместо того, чтобы бороться с этим, 
необходимо легализовать там лесовод-
ство. Принятые недавно законы об орга-
низации туризма на особо охраняемых 
природных территориях также вызы-
вают множество вопросов: как там со-
хранить природу в первозданном виде, 
развивая туризм?

– Есть ли у вас личные экологиче-
ские инициативы?

– Я всю жизнь, так или иначе, зани-
мался деятельностью, связанной с эко-
логией, поэтому, конечно, у меня было 
много личных экологических инициа-
тив. Одна из самых важных, получив-
шая широкий резонанс, – это создание 
в городской среде природоподобных 
растительных сообществ. Несколько 
лет я возглавлял в «Аптекарском огоро-
де» проект «Вернём природу в город». 
Вместе со студентами ведущих вузов 
Москвы на территории сада мы создали 
участки лесной, луговой и прибрежной 
растительности, а также эксперимен-
тальные зелёные крыши. Теперь эта 
практика поддержана в Москве на зако-
нодательном уровне, а наш проект полу-
чил премию по экологии Правительства 
Москвы.

– Как можно привлечь больше людей 
к изучению и защите растений?

– Экологическим просвещением. 
И важнейшую роль здесь играют бота-
нические сады. Одна из первостепен-
ных задач, которая стоит перед ними, – 
пробудить и развить у людей интерес 
и любовь к растениям. Хотя, безусловно, 
очень многое тут зависит ещё от воспи-
тания. Мне в этом отношении повезло: 
моя бабушка была ботаником, и любовь 
к растениям у меня появилась вместе 
с пробуждением сознания. Но я уверен, 
чтобы привить с самого детства такой 
интерес, достаточно просто широкого 
кругозора родителей. Также должна про-
буждаться одновременно с появлением 
сознания любовь к родной стране, лю-
бовь к музыке, любовь к Пушкину…

– Как вы видите будущее экологии 
и ботаники в России через 10–20 лет?

– Я надеюсь, что роль экологии бу-
дет неуклонно возрастать, ведь, без пре-
увеличения, от неё зависит будущее 
человечества. Ну а ботаника всегда 
преподавалась во всех классических 
академических университетах мира 
с мо мента их основания, настолько важ-
ными представлялись людям знания 
о растениях. Роль растений в жизни лю-
дей невозможно переоценить: они пре-
доставляли человеку еду, лекарства, ма-
териалы для одежды, жилищ, обогрева, 
приготовления пищи. Поэтому озеле-
нение городов и создание в них парков 
имеет решающее значение для форми-
рования комфортной городской среды.

ФОТО ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ И ВООП

АЛЕКСЕЙ РЕТЕЮМ: 
«ЛЮБОВЬ К РАСТЕНИЯМ 
У МЕНЯ ПОЯВИЛАСЬ ВМЕСТЕ 
С ПРОБУЖДЕНИЕМ СОЗНАНИЯ»

ДАРИЯ СТАРОВОЙТОВА, ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ:

«Алексей Александрович – талантливый учёный, 
влюблённый в своё дело. Его экскурсии настолько увле-
кательны, что люди посещают их по многу раз. На его 
лекциях — всегда аншлаг! Его проекты находят отклики 
как в сердцах простых горожан, так и у властей. Так дер-
жать, Алексей Александрович!»
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Приготовить еду, убрать, по-
мыть, оплатить квитанции, за-
казать продукты и лекарства – 
в круговороте забот о горожанах 
Ирина Наумова находится пять 
дней в неделю. Она не планировала 
долго быть социальным работни-
ком, однако осталась в профессии 
и уже 13 лет помогает жителям 
Мещанки.

– Ирина Олеговна, как вы пришли 
в профессию? Что вас вдохновило вы-
брать эту сферу?

– Я стала социальным работником 
в 2012 году, хотя по образованию – бух-
галтер. Честно говоря, задерживаться 
в профессии не собиралась, казалось, 
что всё это не моё. Но, проработав неко-
торое время, я поняла, что уже не  смогу 
бросить тех москвичей, которые так 
нуждаются в моей помощи. Сейчас 
у меня на обслуживании 18 горожан, ко-
торым я с радостью стараюсь облегчить 
жизнь.

– Расскажите, пожалуйста, о ва-
шем самом запоминающемся опыте ра-
боты с жителями столицы.

– Наверное, самыми запоминающи-
мися моментами становятся те,  когда 
от тебя в буквальном смысле слова 
зависит человеческая жизнь. В моей 
практике таких случаев было два. Пер-
вый – когда я пришла навестить одну 
из жительниц района и почувствовала 
в квартире сильный запах газа. Выяс-
нилось, что он идёт из соседней квар-
тиры. Кое-как я достучалась до хозяй-
ки… Женщина, оказывается, решила 
погреться, включила газовую плиту 
и легла спать, вскоре огонь погас, а газ 
так и остался работать. Страшно пред-
ставить, чем всё могло закончиться. 
Второй случай – я долго не могла до-
стучаться до пожилой москвички, она 
не открывала дверь. Пришлось вызы-
вать спасателей и полицию. Под мою 
ответственность дверь вскрыли. Ба-
бушка лежала на полу, ещё несколько 
часов, и её бы не стало.

– Какую работу чаще всего прихо-
дится выполнять?

– Работа, на самом деле, разнообраз-
ная и зависит от потребностей тех, кому 
мы помогаем. Но чаще всего связана 
с бытовыми моментами. Одному требуе-
тся помощь в уборке и приготовлении 
еды, второму – нужно искупаться, с тре-
тьим – погулять, четвёртому – оплатить 
коммунальные услуги за жильё и зака-
зать продукты. То есть я помогаю людям 
с теми задачами, с которыми им трудно 
справиться самостоятельно. Плюс, ко-
нечно, оказываю моральную поддержку, 
просто разговариваю с ними!

– Какие навыки и качества, по ва
шему мнению, необходимы для успеш-

ной работы в социальной сфере?
– Умение слушать и вести диалог, 

честность, порядочность, стрессоустой-
чивость, сострадание, доброта.

– Как вы справляетесь с эмоцио-
нальной нагрузкой?

– Очень помогают курсы по профи-
лактике профессионального выгора-
ния, на которые нас ежегодно отправ-
ляет «Мой социальный помощник». 
Там с нами работают психологи, про-
водят разные тренинги, разбирают 
ситуации из жизни и учат правильно 
на них реагировать. Ещё помогает 
поддержка от коллег. Ну и покупки, 
конечно! Я вот хочу обновить дома 
стулья, мысль о том, что скоро моё же-
лание исполнится, очень поднимает 
 наст рое  ние!

– Что помогает восстанавливать 
силы?

– Тут всё банально и просто – об-
щение с семьёй, поездки на дачу 
и на море. Мы часто с мужем и доче-
рями бываем на ВДНХ, гуляем по пар-
кам, ходим в музеи. Всё это помогает 
отвлечься от работы, восстановить 
силы и вдохновиться на новые трудо-
вые подвиги.

– Как обычно отмечаете свой про-
фессиональный праздник?

– Мы празднуем обычно в два этапа. 
Сначала идёт официальное торжество, 
когда для нас устраивают концертные 
программы, говорят слова благодарно-
сти и поздравляют, вручают грамоты, 
подарки. А потом мы с коллегами идём 
отмечать праздник в кафе, где общаемся 
уже в неформальной обстановке. В лю-
бом случае, этот день всегда полон радо-
сти, приятных сюрпризов и добрых слов.

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ИРИНЫ НАУМОВОЙ

НАДЕЖДА ТОЛМАЧЁВА, ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ:

«Дорогие сотрудники системы социальной защиты 
населения города Москвы! От всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником — Днём социального 
работника! Спасибо за ваш труд и заботу о тех, кто в этом 
нуждается. 

Желаю счастья, здоровья, благополучия! Пускай в ва-
шей жизни будет столько радости, сколько вы вызываете 
улыбок на лицах людей, которым дарите своё тепло!»

УЙТИ НЕЛЬЗЯ, ОСТАТЬСЯ!
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Наконец-то, лето! Традиционно, 
долгожданные три месяца мы от-
крываем празднованием Междуна-
родного дня защиты детей и стар-
том фестиваля «Лето в Москве». 
Но обо всём по порядку.

Парк «Фестивальный» 1 июня в пол-
ной мере оправдал своё название. С утра 
и до позднего вечера здесь главенствовал 
двойной праздник: День защиты детей 
и открытие городского фестиваля «Лето 
в Москве», который с огромным успехом 
прошёл в прошлом году и уже пригото-
вил много приятных сюрпризов в этом. 
До 7 сентября жители и гости столицы 
ждут спортивные активности, концер-
ты, театральные представления, встречи 
с профессионалами своего дела, лекции, 
выставки, развлечения, реконструкции 
исторических событий, рыцарские тур-
ниры, гастрономические мастер-классы 
и прочее – больше ста площадок по всему 
городу. Большинство мероприятий – бес-
платные.

Наш парк, выбранный одной из глав-
ных точек фестиваля в ЦАО, в День за-
щиты детей подарил своим гостям 
поис тине летнее настроение, несмотря 
на капризы погоды. В зоне с аттракцио-
нами было многолюдно. Кто-то катался 
на детских автомобилях, кто-то пока-
зывал богатырскую мощь на силомере, 
кто-то меткость на баскетбольном трена-
жёре, а кто-то осваивал современные тех-
нологии и с помощью VR-очков  мчался 
на мотоцикле по трассе.

– Виртуальная реальность сейчас 
на начальном уровне своего развития. 
Её вполне хватает, чтобы развлечь де-
тишек, и это уже неплохо. Но основная 
задача виртуальной реальности – сте-
реть границы между жизнью и фан-
тазией. В самом широком понимании. 
Когда учёный фантазирует, как  именно 
будет работать его новое изобрете-
ние, виртуальная реальность должна 
будет ему это продемонстрировать. 
Именно в момент широкого внедрения 
виртуаль ной реальности в жизнь в пол-
ном объёме, уверен, научно-технический 
прогресс выйдет на совершенно новый 
уровень развития. Но пока, повторюсь, 
мы в этом направлении делаем самые 
первые шаги, – объясняет депутат Со-
вета депутатов муниципального округа 
Мещанский в городе Москве Александр 
Бордик.

Приковывали к себе внимание 
и правоохранительные органы. Гости 
парка с удовольствием общались с со-
трудниками конной полиции, кормили 
и гладили коней Адмирала и Атоса, про-
бовали свои силы в криминалистике, 
изучали изнутри полицейские автобусы 
и делали на память фотографии на мо-
тоциклах ДПС.

Перед началом основной  программы 
в парке начали работать спортивные 
и творческие мастер-классы. Один 
из них – мастер-класс по  апсайклингу – 
был организован депутатом Совета 
депутатов муниципального округа Ме-
щанский в городе Москве Мариной Дэм-
ченко совместно с редакцией молодёж-
ного журнала «МЫ». Апсайклинг – это 
творческое «переосмысление» ненужных 
вещей с целью дать им вторую жизнь.

– Это было, в первую очередь, эко-
логическое мероприятие. Мы  собрали 
мешки с различными джинсами 
и под руководством талантливых 
художников из школы искусств «Ра-
даарт» создавали природные принты 
на дениме. Каждый участник унёс с со-
бой в подарок свой шедевр, – рассказала 
Марина Викторовна.

Уже на следующий день в рамках 
проекта мэра столицы Сергея Собянина 
«Лето в Москве» в парке «Фестиваль-
ный» начался семидневный фестиваль 
 «Сердце Мещанского – 2025». Второй 
год он становится настоящим подарком 

для любителей искусства. В нём при-
няли участие ансамбли и исполнители 
из район ных и городских музыкальных 
школ, а также студий танцев и балета 
и театральных студий.

ФОТО ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ

ОКРУЖНЫЕ ПЛОЩАДКИ 
ФЕСТИВАЛЯ «ЛЕТО В МОСКВЕ»

– Фестивальный парк (ул. Сущёвский 
Вал, д. 56)

– Михайловский сквер (ул. Бахруши-

на, д. 17, с. 3)

– Культурный центр «Новослобод-

ский» (ул. Сущёвский Вал, д. 10А, с. 2)

– Парк «Усадьба Трубецких» (пересе-

чение ул. Трубецкой и ул. Усачёва)

За расписанием фести-
валя можно следить 
на официальном сайте  
https://leto.mos.ru /  
 и в Telegram-канале 
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9 июня на Большой сцене Цен-
трального академического  театра 
Российской армии состоялся за-
ключительный гала-концерт па-
триотического  смотра-конкурса 
для детей и подростков  #ЯГОРЖУСЬ. 
Участники конкурса читали про-
никновенные стихи о любви к Ро-
дине, пели песни, показывали теа-
тральные постановки и получали 
заслуженные призы. Рассказываем, 
как это было.

Конкурс проходит в ЦАО с 2022 года 
и за несколько лет приобрёл большую 
популярность. По словам заместителя 
префекта ЦАО города Москвы  Ларисы 
Петровой, количество желающих при-
нять участие в смотре в этом году до-
стигло рекордной цифры. «Тысячи 
талантливых ребят представили свои 
работы, каждая из которых – частичка 
большой истории нашей страны. Спа-
сибо всем участникам, организаторам 
и гостям за этот замечательный празд-
ник патриотизма и творчества!» – ска-
зала она со сцены.

И действительно,  оргкомитет полу-
чил 2989 заявок в 6  номинациях – «Теат-
ральная постановка», «Художественное 
слово», «Песня», «Художественные рабо-
ты», «Танцевальное мастерство», «Патри-
отическая игрушка». «Я горжусь, что мы 
делаем #ЯГОРЖУСЬ! Гордятся своим 
участием дети, родители, педагоги, 
наставники. Участие в этом конкурсе – 
большие возможности, и мы стараем-
ся, чтобы ребята получали творческие 
лифты, и пример этому – достижения 
участников прошлых лет», – говорит 
председатель смотра-конкурса, депутат 
Государственной Думы ФС РФ, заслужен-
ный артист России Денис Майданов.

С марта по июнь на Малой и Экспе-
риментальной сценах Театра Российской 
армии проходили прослушивания – и вот 
на Большой сцене были вручены 44 на-
грады и 9 специальных призов.

В гала-концерте были представле-
ны 20 номеров, а артисты Театра Рос-
сийской армии Жанетт Гурская, Дани-
ил Лугин, Артемий Серегин, Валерия 
Миса нова вместе с учащимися Детской 
студии театрального творчества ис-
полнили композицию «Русские маяки» 
на стихи поэта Влада Маленко.

Конечно, участие в гала-концерте 
приняли и члены жюри и оргкомитета 
конкурса: поэт-фронтовик, участник 
СВО, гвардии лейтенант Сергей Лоба-
нов, заместитель префекта ЦАО города 
Москвы Александр Писаренко, основа-
тель и художественный руководитель 
балета «Тодес» Алла Духова, депутаты 
Московской городской Думы Максим 
Джетыгенов, Дарья Борисова, Светлана 

Акулова, скульптор Олег Закоморный, 
художник Студии военных художников 
имени М. Б. Грекова Алексей Евстигнеев 
и многие другие. Режиссёром-постанов-
щиком стала заслуженный деятель ис-
кусств РФ Марина Комарова.

Конкурс проходил при  поддержке 
префектуры ЦАО, Министерства 
 обороны России и Театра Российской ар-

мии. И, по словам Ларисы Петровой, он 
не заканчивается.

«Впереди фестиваль #ЯГОРЖУСЬ, 
который будет длиться до декабря. 
Я уверена, что и победители, и осталь-
ные участники ещё не раз выступят 
у нас на сцене Центрального академиче-
ского театра Российской армии», – зая-
вила Лариса Петрова.

Заместитель префекта ЦАО города 
Москвы добавила, что участники кон-
курса будут выступать и на площадках 
фестиваля «Лето в Москве», и при-
гласила москвичей и гостей столицы 
в парки ЦАО, где можно будет посмо-
треть выступления талантливых детей 
и подростков.

Все конкурсные работы можно посмотреть 
на сайте https://konkurs.cao-moscow.ru / 
nominations

Видеоролик о том, как про-
ходил гала-концерт смо-
тра-конкурса #ЯГоржусь, 
смотрите в Telegram-ка-
нале префектуры ЦАО

Жители Мещанского района, депу-
тат Совета депутатов муници-
пального округа Мещанский в городе 
Москве Кристина Самсоненко, Мо-
лодёжная палата и общественные 
советники в конце мая посетили 
парк «Патриот». Поездка состоя-
лась в рамках конкурса #ЯГоржусь 
и акции «Дорога памяти».

Гостям показали реконструкцию 
с самолётами времён Великой Отече-
ственной в небе, дали возможность на-
сладиться музыкой военных лет в живом 
исполнении, праздничным концертом 
и полевой кухней.

– То, какие мероприятия всегда 
устраивают в «Патриоте», говорит 
об огромной любви и уважении орга-
низаторов к своей Родине и её воинам. 
Каждый раз, приезжая сюда, я восхи-
щаюсь увиденным. Иногда даже моргнуть 
боишься, чтобы не пропустить момент! –
делится эмоциями Кристина Игнатовна.

Кульминацией стала экскурсия 
по музею «Дорога памяти» – 1418 шагов 
сквозь хронику войны. Здесь находят-
ся иммерсивные залы, погружающие 
человека в реальность того времени, 
 хранятся архивные кадры и стоят муль-
тимедийные инсталляции.

Также участники экскурсии побы -
вали в Музейно-храмовом комплексе Воо-
ружённых Сил Российской Федерации.

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

КРИСТИНЫ САМСОНЕНКО

НАТАЛЬЯ ДОМРАЧЕВА, ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА МЕЩАНСКИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ:

«Я  горжусь нашим подрастающим поколением и  на-
шей молодёжью! В 2025 году на смотр-конкурс #ЯГоржусь 
подано почти 3000 заявок. Это говорит о том, как сильно 
наши дети стремятся выразить свою любовь к  Родине. 
С  какой душой были представлены работы, исполнены 
патриотические песни и  танцевальные постановки! При-
глашаю всех принять участие в следующем году – вместе 
мы сможем сделать этот конкурс ещё более масштабным 
и значимым. Уверена, что он выйдет на федеральный уро-
вень и станет настоящим праздником для всех нас!».

ДЛЯ СПРАВКИ
Центральный военно-патрио-

тический парк культуры и  отдыха 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации «Патриот» открылся 
16 июня 2015 года. Расположен 
около г. о. Кубинка Одинцовского 
района Московской области. Парк 
занимает территорию в 5,5 тыс. га. 
Включает в себя технику всех ви-
дов и родов войск, в том числе 
экспериментальные, редкие и еди-
ничные экземпляры, уникальные 
тематические экспозиции, так-
тические игры, верёвочный горо-
док, полосу препятствий, катание 
на мини-танках, стрельбу из бое-
вого, охолощённого и пневмати-
ческого оружия, военные тренажё-
ры-симуляторы, катание верхом 
на лошадях и многое другое.
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По горизонтали:
1.   Советский инженер-конструктор, создатель 

и первый главный конструктор танка Т-34.
2.   Кто является автором строк «Никто не забыт, 

ничто не забыто».
4.   Какое прозвище получила винтовка СВТ-40 

в войсках СССР.
5.   В районе какой станции произошло 

решающее сражение Курской битвы.
6.   По какому озеру проходила «Дорога 

жизни», которая помогла выжить многим 
голодающим ленинградцам.

8.   Здание германского парламента, овладение 
которым ознаменовало завершение 
берлинской наступательной операции.

11.   Песня, ставшая саундтреком к фильму 
«В бой идут одни старики».

12.   Какая страна вместе с СССР участвовала 
в разгроме Квантунской армии в августе 
1945 года.

13.   Как по-другому называлась высадка 
в Нормандию.

18.   Какой род войск назвали «Богом войны».

По вертикали:
1.   Каким именем называют систему полевой 

реактивной артиллерии, которая появилась 
во времена ВОВ.

3.   Кто из советских военачальников руководил 
штурмом Кёнигсберга.

5.   На какой из встреч лидеров 
антигитлеровской коалиции были приняты 
решения о послевоенном устройстве 
Германии.

7.   Какой батальон уходит в ночь в песне 
«Нам нужна одна Победа».

8.   Кто был режиссёром документального 
фильма «Штурм Берлина» 1945 года.

9.   Какая из операций Советского Союза 
была направлена на прорыв блокады 
Ленинграда.

10.   Автор поэмы «Зоя», которая посвящена 
подвигу Зои Космодемьянской.

12.   Что преподнёс в дар Черчилль жителям 
Сталинграда.

14.   Первый штурм Сталинграда германскими 
войсками был в этом месяце.

15.   Снаряд, который взрывается после броска.
16.   Какая операция РККА закрывает 

Сталинградскую битву.
17.  Кем была написана и в чьём исполнении 

звучит песня «Он не вернулся из боя».

УГОЛОК ЭРУДИТА 

ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
МЕЩАНСКИЙ  В ГОРОДЕ МОСКВЕ

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ
ИЗДАНИЕ
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